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se encontra o vice-prefeito da cidade, Newton 
Godoy, pessoa excelente e de caráter invejável. 
Todavia, com ampla força e crença das redes 
sociais aparecem o vereador, Deyvson Ribeiro, 
que é um pré-candidato declarado e o 
empresário, Perdigão que anunciou em vários 
canais inclusive no jornal Panfletu´s que é pré-
candidato a prefeito de Mariana. 
   Bom, até o momento o atual prefeito da cidade, 
Duarte Junior, não manifestou apoio ao possível 
sucessor, mas enfatizou a importância da união e 
força de um grupo robusto e autêntico. Os nomes 
que circulam ao seu lado - o engenheiro e vice-
prefeito, Newton Godoy, o secretário de 
desenvolvimento econômico, Igor Gomes e o 
empresário, Marco Mol, cujos nomes ganharam 

ampla notoriedade no último ano. Já nos 
bastidores surge os nomes dos vereadores, 
Cristiano e Gerson Cunha que durante os anos de 
mandato muito pouco falaram e fizeram, mas as 
redes sociais incrementam a tese imaginária de 
que estão realmente trabalhando e no caminho 
certo.  
É certo afirmar que o apoio do ex-prefeito, Celso 
Cota e de seu filho o deputado, Thiago Cota, 
podem fazer toda diferença nas eleições 2020. 
   Portanto, muitos nomes estão por vir e 
certamente esse cenário sofrerá gigantes 
alterações. Esperamos que essas mudanças 
agradem os eleitores marianenses. Nas próximas 
edições comentaremos os rumores da política 
ouro-pretana. 

a um novo cenário político, aliás todos os anos 
eleitorais os opositores criam táticas com o 
objetivo de desestabilizar a situação e vice-versa. 
Os murmurinhos das rodas de conversa podem 
induzir várias especulações sem pé e cabeça.  
Contudo, vamos aos nomes: por um lado: Bruno 
Mól, Tenente Freitas e Rodrigo Miranda, 
certamente se houver uma parceria o clamor da 
população pode alterar os próximos capítulos 
desta história que já está empolgante. Certo é que 
tanto, Bruno quanto, Freitas desejam a cadeira do 
Executivo. Entretanto surge o empresário, Marco 
Mól, ganhando força nos bastidores e em 
algumas pesquisas não oficiais, indicando seu 
nome como um possível pré-candidato, porém 
até o momento não afirmou que é. Mesmo caso 

   Queridos e queridas, sempre me reporto a você 
de maneira carinhosa emanando positividade, 
credibilidade e sobretudo apresentando críticas 
construtivas que vão de encontro com as 
necessidades da população. 
   Durante a última semana em Mariana, 
procuramos um dos responsáveis pelo Bloco Zé 
Pereira e a mesma nos concederá uma entrevista 
exclusiva afirmando que houve equívoco na 
matéria veiculada por outro semanário da cidade. 
As informações publicadas em jornal impresso 
devem ser genuínas. Ouvir os dois lados e 
informar com a verdade é papel obrigatório do 
quarto poder. 
  Entrando no tema - “eleições 2020”. Nomes 
circulam e o clamor da população vem de encontro 

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

   Nos últimos dias diversas cidades foram atingidas 
por fortes chuvas, resultando em ocorrências com 
deslizamentos, escorregamentos, alagamentos, 
inundações, que exigiram ações rápidas e eficientes 
frente aos problemas. Munidos da previsão de um 
evento ou fenômeno é momento de todos ficarem 
alertas para entrar em ação caso seja necessário. Se 
confirmado o risco, os gestores iniciam as ações para 
colocar em prática as atividades pré definidas (Plano 
de Contingência) para a mitigação dos danos. 
   Em meio ao caos, se inicia a execução de 
procedimentos descritos no referido documento, 
onde estão definidas as responsabilidades 
estabelecidas para o desenvolvimento das ações 
para atender as emergências, além de informações 
detalhadas sobre as características das áreas e da 
operação a ser executada. Este material será como 
um roteiro, com a função clara de organizar, orientar, 
facilitar, agilizar e uniformizar as ações necessárias 
às respostas, além de se tratar de um recurso, que 
normalmente, fora treinado junto a todos os atores.
   Neste momento, o posto de comando começa a 

tomar forma: com integração do corpo de 
profissionais, definição dos locais a serem 
utilizados e recursos empregados. Importante 
ressaltar que o Plano de Contingencia não é uma 
“receita de bolo”, poderá haver situações que 
necessitarão dos conhecimentos técnicos dos 
profissionais envolvidos para que tenha êxito e, 
dependendo da ocorrência, influenciar algumas 
ações previamente descritas. Como todo o 
processo é dinâmico, enquanto o posto está sendo 
implantado, outras frentes se mobilizam: resgate, 
estruturação de abrigos, evacuação entre outros, 
realizados por equipes setoriais, intersetoriais e/ou 
com integração de diversos outros órgãos internos 
e externos, governamentais e não governamentais.
  O processo operacional ocorre através da atuação 
das equipes: de resgate ocupam-se das vidas em 
risco, as de transporte movimentam materiais e 
pessoas nas evacuações e estruturação, de 
desobstrução se mobiliza nas remoções de 
obstáculos e liberação de vias, de abrigamento 
organiza a montagem dos centros que receberão as 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
vítimas, equipes de transito na organização das 
vias, de segurança na garantia da lei e vigilância, de 
logística implantando o processo de gestão de 
donativos e suprimentos das vítimas e equipes, as 
equipes de higienização realiza a desinfeção e 
limpeza dos locais contaminados, as de de limpeza 
urbana se empenha em efetuar a coleta e limpeza 
dos entulhos, e de apoio corroborando em todas as 
ações e demais envolvidos. Todos imbuídos num 
só objetivos, ora dando ordens, ora cumprindo as 
atividades de responsabilidade de cada 
profissional,  respeitando procedimentos, 
legislações. Não raro, tudo isso ocorre debaixo de 
chuva ou num calor intenso, presos nas enchentes 
ou no barro, com falta de luminosidade, em meio à 
confusão causada pelo caos e tantos outros 
percalços. Entretanto, certamente, todas as 
dificuldades sempre serão superadas em prol do 
cumprimento da missão de cada um. 
  Os atingidos abalados após perdas, que serão 
evacuados e abrigados em locais seguros, sejam 
por pouco ou logo tempo, até retornarem aos seus 

lares ou para que sejam viabilizadas novas 
moradias, de forma a suprir recursos mínimos de 
segurança, dignidade e respeito, sendo atendidas 
suas necessidades básicas para minimizar esta dor 
e sofrimento, acolhendo-os. 
   Portanto, em meio ao caos, um exército entra em 
ação para aliviar os impactos. O empenho e 
dedicação dos envolvidos, mesmo sob pressão e 
inúmeras dificuldades, devem se manter firmes por 
um proposito único. Os resultados serão positivos a 
partir da integração e foco, despindo-se de toda 
arrogância ou interesses escusos, em prol do bem 
maior.
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nome ou imagem de milhares de mensagens de 
bom-dia/boa-noite (todos os dias), vem em 
mensagens subliminares de cobrança, que 
chegam a ser quase cruéis, do tipo: “Não 
importa quantos obstáculos vou encontrar, pois 
Deus segue na minha frente, abrindo caminho”; 
“Enquanto Deus for meu chão, não há quem me 
derrube”; “Tem coisas que Deus dá para a gente 
aprender. E tem coisas que Deus só dá quando a 
gente aprende”...
E aquela que chega a quase ser uma chantagem 
emocional: “Se Deus é por mim, quem será 
contra mim”?
Mas tem uma hour concours: “Deus, obrigado 

por cuidar de cada detalhe da minha vida.” 
Oi? Oiiii? Como assim, que Deus está cuidando 
de cada detalhe da sua vida, criatura? E aliás, 
graças a Deus que não está, né! Porque quando 
você está falando mal dos outros, comprando 
gordices só para si e escondendo, ou enrolando 
no trabalho, imagine só se ele estivesse ali bem 
do seu ladinho para te lembrar do tanto de coisa 
que você faz de errado, repetidamente, todos os 
dias?
“Me poupe!”, deve é pensar Deus - sentadinho 
no seu Trono - para esses tipos de mensagens e 
pedidos. E uns ainda O querem lá no hall de 
entrada...

 Imagine se quando você partisse daqui para 
melhor (ou uma pior, quem sabe), você fosse 
recebido em um hall de entrada estupendo que 
levaria para três portas: do céu, do purgatório 
ou do inferno.
Mas, antes das portas, você fosse recepcionado 
por Jesus Cristo, Nossa Senhora ou pelo Santo 
Expedito. Por Deus, não! Aí você já estaria 
querendo demais!
Aliás... fico com uma pena de Deus! Porque são 
tantos pedidos, exigências e cobranças. 
Coitadinho, se fosse cotado, estaria todos os 
dias nos Trending Topics/Top Trends de todas as 
redes sociais. Afinal, quando não é enviado em 

Jornalista e autora dos livros “As verdades 

que as mulheres não contam” e “Para alguém 

que amo – mensagens para um pessoal especial.

Viagens Literárias /  Instagram: @priscillaportoescritora

cheiro, a garrafa de refrigerante boiando. A 
descompensacão da autoestima.
   Fecho a sombrinha. Entro na residência. Jornais 
e folhetos de vendas espalhados no terreiro. A 
caixa de correio, vazia. Apanho os papéis. Bufo de 
aborrecimento. Sempre pedi para colocarem os 
jornais na caixa. Resiliência. Volta a chover. 
Amanhã vem mais... Quem mandou incendiar a 
mata? Quem mandou as autoridades a 
negligenciarem as campanhas educacionais do 
correto acondicionamento do lixo? Quem deixou 
edificar em encostas e entorno de mananciais?

hora H. 
  Autoestima é o que queria falar com a moça do 
caixa. Desacelere, pula fora, tente outras vezes. 
Volto outro dia. Falei para minha professora que 
seria escritora. Ela riu. Disse que moça do interior 
tinha que caçar bom marido. Autoestima foi a 
palavra da educadora. 'Você tem em excesso'. 
Aprendi a dosar a autoestima. O homem tem 
autoestima em excesso que esqueceu da 
prevenção. Não existem salvadores depois que as 
águas entornam. Quem vai acabar com esse caos? 
Fé nas orações, terapias e nos remédios 
psiquiátricos.
  Sofrimento que não acaba mais. Todos sabem. 
Acreditam no apocalíptico? Água e fogo! Fogo e 
água! Não fizeram o dever de casa, não amaram o 
próximo feito a si mesmos; não perdoaram, não 
souberam conviver, dividir o pão, a renda, as 
despesas. A moça do caixa? Recordo sua 
expressão cansada. As ruas alagadas, o mau 

conta. Quem mandou incendiar a mata? Jogaram 
lixo por todos os cantos. Campanhas educacionais 
sobre a correta acomodação do lixo, onde foram 
parar? Na boca de lobo entupida, na água que 
ocupa ruas e casas. 
  Cansei! Todo ano é a mesma previsão: chuva, 
desabrigados, mortes. Ainda não saí do 
supermercado. A fila do caixa aumenta. A 
funcionária não almoçou e nem foi ao banheiro. 
Tiro uma banana da sacola. Ela aceita, sem jeito. 
Não tem táxi disponível. Águas do céu caem 
mansas. Meu pé dói. Os sintomas da gastrite 
freiam meu estômago. A água turva que reflui 
sobre o passeio é misturada com esgoto; fede! 
Nunca vi tanto lixo flutuar. A garrafa de 
refrigerante surfa nas águas encardidas. Ar fétido. 
Imagino o  número  de  ratos  e  baratas 
perambulando assustados. Ninguém quer morrer 
desse jeito, de jeito nenhum, a não ser os 
masoquistas. Não tenho apego desmedido, vou na 

Chove sem parar. Chuva mansa, torrencial, braba. 
Céu ensandecido. Esgotos entupidos. Avenidas 
alagadas. Pais perdem filhos, filhos perdem pais. 
Choro, lamentação, sofrimento. Casas desabadas, 
lama engole mobílias e vidas. Caio na rua. 
Sombrinha para um lado; compras, para o outro. 
Procuro abrigo em supermercado. Noticiário 
televisivo transmite imagens de desastre ao vivo. 
Moça do caixa bufa de raiva. Compro maçãs, 
enquanto aguardo a tempestade abrandar. 
  Tento desviar o olhar da funcionária. Ela treme. 
Presumo que esteja estressada. 'Mês dos infernos, 
senhora. Perdi tudo...' Lamento. O que me resta 
dizer? Sinto. Pelo bairro de cá, águas invadiram 
casas. Bueiros entupidos, lixo boiando na 
enxurrada. Olho desolada para o cenário caótico. 
Culpa do aquecimento global, do homem, da 
natureza, das rezas sem fé, do carma? Santa 
Bárbara, rogai por nós! Enchente. Chove, alaga, 
desaba, desabriga. Volume de chuva além da 

Andreia Donadon Leal

HORA DE COLOCAR EM PRÁTICA O PLANO DE CONTINGENCIA.

DEUS ESTÁ COM VOCÊ?

TEMPOS DE MUITAS CHUVAS

ANTES DO CARNAVAL
Nomes começam a surgir na corrida eleitoral 2020 em Mariana.

Expediente:
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EM OURO PRETO, TRABALHO INTEGRADO DAS INSTITUIÇÕES
PÚBLICAS DIMINUI IMPACTO DAS CHUVAS 

entrar em contato com a Secretaria de 
Desenvolvimento Social, pelo telefone: 31 3551-
2969 ou 3559-3248, ou levar diretamente as 
doações ao Quartel da Polícia Militar (Rua Dom 
Helvécio, 428, bairro Cabeças).
Comunicação via WhatsApp
  Vários representantes presentes na coletiva 
ressaltaram a importância do WhatsApp para que 
a informação chegasse com mais agilidade aos 
órgãos. Durante todo o final de semana, a 
população pôde enviar as ocorrências pelo 
aplicativo,  facil i tando e  agil izando o 
atendimento, inclusive com o estabelecimento 
das prioridades e equipes necessárias.
  Além do WhatsApp, no número 3559-3121, a 
Defesa Civil também disponibiliza o telefone 199 
para ligações gratuitas. Há também o aplicativo 
“Defesa Civil Ouro Preto” (disponível para 
Android) e o site:
 defesacivil.ouropreto.mg.gov.br. Em ambos, a 
população tem acesso ao volume de chuva em 
tempo real, notícias, ocorrências de desastres e 
mapeamento de áreas de risco. Pelo aplicativo é 
possível ainda receber informações sobre 
alterações geológicas e situações de riscos 
urgentes em tempo real.
Defesa Civil somos todos nós
  Charles Murta, geólogo da Defesa Civil 
Municipal, chamou atenção para o fato de que 
grande parte dos acidentes ocorreu devido à má 
construção dos muros de arrimo nas casas, muitas 
vezes sem dreno, e lembrou da importância de se 
contratar um profissional especializados para esta 
obra. Ele também ressaltou o trabalho integrado 
entre as equipes do Município: “Desde 2012 
trabalhando na Defesa Civil, nunca vi uma 
articulação tão efetiva da Prefeitura com todos 
os órgãos de defesa social e saúde em um 
momento de crise dessa magnitude. Isso permitiu 
atuação imediata”. 
É extremamente importante que a população não 
imagine que os riscos desapareceram. O grau de 
encharcamento do solo está muito elevado ainda.

realizar a Conferência da Cidade, uma etapa 
importante da revisão do Plano Diretor, com o 
início das discussões com a população. Será um 
dia inteiro para troca de ideias e, principalmente, 
ouvir as demandas da comunidade. O Plano 
Diretor  irá  traçar  as diretrizes para o 
desenvolvimento do Município, incluindo a 
questão das moradias, mobilidade urbana, dentre 
outros.
Campanha em favor dos desabrigados
  O comitê gestor da crise está realizando uma 
campanha de arrecadação de roupas, móveis e 
eletrodoméstico para as duas famílias que 
perderam tudo. Interessados em ajudar podem 

  O trabalho preventivo mencionado pelo prefeito 
inclui o desassoreamento e limpeza do Rio 
Maracujá, realizado no ano passado, evitando 
grandes inundações nos distritos, como ocorreu 
em anos anteriores.
Recursos federais
  A administração municipal já entrou com a 
solicitação para incluir Ouro Preto no PAC das 
Encostas, do Governo Federal, e também para 
habilitar o município a receber parte dos 90 
milhões de reais que serão destinados para os 
locais que sofreram danos com as chuvas.
Revisão do plano diretor
  No próximo dia 7 de março, Ouro Preto irá 

   Na manhã da última segunda-feira, 27, o poder   
Executivo da cidade de Ouro Preto realizou uma 
coletiva de imprensa para apresentar o trabalho 
desenvolvido em razão das chuvas que atingiram 
o município nos últimos dias. A imprensa teve a 
oportunidade de conversar diretamente com 
representantes de todos os órgãos envolvidos no 
comitê de gestão de crise, formado na quinta 
passada com a apresentação do plano de 
contingência. Além da Defesa Civil, o comitê 
i n c l u i  t a m b é m  a s  S e c r e t a r i a s  d e 
Desenvolvimento Social, Obras, Governo, 
Saúde, a Guarda Civil Municipal, Assessoria de 
Comunicação da Prefeitura, Corpo de Bombeiros 
e Polícia Militar.
Números do fim de semana
  A Defesa Civil relatou que no mês de janeiro 
caiu 70% a mais de chuva do que o esperado, e 
que realizou quase 500 atendimentos de sexta-
feira a domingo.
  Já o Corpo de Bombeiros contabilizou 58 
ocorrências no mesmo período, sendo uma delas 
por soterramento. A vítima foi socorrida a tempo 
e já recebeu alta médica.
  Até o momento existem 30 famílias desalojadas, 
72 pessoas em casas de amigos e parentes, duas 
famílias desabrigadas, duas casas danificadas e 
uma casa parcialmente destruída.
  Algumas ruas e estradas foram interditadas na 
última sexta-feira (24), mas os caminhos já foram 
desobstruídos pela Secretaria de Obras, com 
apoio de comerciantes locais que auxiliaram no 
envio de maquinário e mão de obra.
Trabalho preventivo evitou tragédias maiores
  Júlio Pimenta, chefe do Executivo, e o vice, Tico 
Miranda, parabenizaram as equipes envolvidas 
no comitê e ressaltaram o trabalho preventivo que 
foi realizado. O prefeito explicou: “Vários 
trabalhos de prevenção foram feitos e, por isso, 
pareceu que Ouro Preto não teve danos. Porém, 
as chuvas foram fortes. A atuação preventiva fez 
com que não fosse tão grave como aconteceu no 
passado”.

Foto: Ane Souz
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FINALMENTE, AGORA É CRIME
Quem estimula automutilação pelas redes sociais é punido por nova lei.

  Nota-se, desse modo, um grande avanço penal, 
pois traz uma resposta criminal ao delinquente que 
se aproveita da internet para vitimar os mais 
vulneráveis a realizar a autolesão corporal.
  Assim, essa iniciativa legislativa é meritória e 
necessária, pois visa essencialmente a proteção de 
crianças e adolescentes, que, inacreditavelmente, 
são levadas ao suicídio ou à autolesão corporal por 
celerados criminosos.

  Situação preocupante que se agravou com a 
popularização da internet e das redes sociais, que 
passaram a ser utilizadas para alcançar crianças e 
adolescentes, que se autolesionavam por influência 
desses criminosos virtuais.
  Esse problema é tão grave na internet que a nova 
lei trouxe um severo aumento de pena para tal 
situação, criando o parágrafo 4º do citado artigo 
122, que estabeleceu o dobro de pena se a conduta 
for realizada por meio da rede de computadores, de 
rede social ou transmitida em tempo real.

instigou ou auxiliou a vítima sujeito a uma pena de 
um a três anos de reclusão.
  Mais grave será a punição quando o crime for 
praticado por motivo egoístico, torpe, fútil ou 
quando a vítima é menor de idade ou tem a sua 
capacidade de resistência reduzida, duplicando-se 
a pena em tais situações.
Antes dessa nova lei, tal conduta não era 
considerada crime, sendo atípica (não prevista no 
Código Penal), e aquele que a praticava, 
absurdamente, permanecia impune.

  Exatamente no dia 27 de dezembro, no apagar das 
luzes de 2019, foi publicada no Diário Oficial da 
União e entrou em vigor a lei 13.968/19, que 
criminalizou o induzimento à autolesão corporal. 
Essa lei alterou o artigo 122 do Código Penal, 
estabelecendo punição de reclusão de seis meses a 
dois anos para aquele que induzir, instigar ou 
auxiliar outrem a praticar automutilação.
  Nos casos em que a automutilação resultar em 
lesão corporal grave ou gravíssima, a pena se 
agrava, ficando aquele criminoso que induziu, 

 BANDA NA PRAÇA: PRIMEIRA APRESENTAÇÃO DE 2020 AGITA
PÚBLICO NA PRAÇA DA SÉ

assim como o nome do município, para outros 
lugares. 
Por meio das bandas podemos mostrar uma 
Mariana de uma maneira cultural, de uma 
maneira bonita”. 

Mariana. Esse ano, a São Caetano e São 
Sebastião já têm shows marcados em outras 
cidades. O regente Alex Paulo de Oliveira vê 
isso como uma forma de valorizar a cidade. Ele 
afirmou: “É um prazer levar o nosso nome, 

dos grupos: “As bandas são um patrimônio 
imaterial de Mariana, o poder público daqui 
preserva isso, cuida muito bem delas e acho que 
é por isso que estamos vivos até hoje”. 
  A beleza das Bandas não fica somente em 

   Está de volta o projeto Banda na Praça. No 
último domingo, 26, as Bandas São Caetano e 
São Sebastião foram as responsáveis por 
realizar a primeira apresentação de 2020. Com 
um repertório diverso, elas agitaram o grande 
público que foi até a “Praça da Sé” prestigiar o 
evento. As músicas tocadas foram das mais 
clássicas como a “Dobrado 180” do marianense 
Athayde dos Santos, até as mais atuais como a 
“Ar condicionado no 15”. 
   Mas a diversidade não ficou só por conta das 
músicas, também era visível no público. Como 
o caso de Iraci Gomes, que trouxe a neta para 
assistir as bandas. Ela salientou a importância 
do evento na promoção da cultura na cidade e 
também afirmou que as crianças e os jovens 
adoram o Banda na Praça. 
  A prefeitura entende a importância que essa 
cultura tem para Mariana e, por isso, como mais 
uma forma de valorizar essa arte, a Banda São 
Caetano, que em 2020 completa 184 anos de 
atividades ininterruptas, vai ser contemplada 
com uma sede nova. O regente da São Caetano, 
Djalma Silva Pinheiro, declarou que atitudes 
como essa são essenciais para a sobrevivência 

Foto: Karina Peres / PMM
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*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - 
Barro Preto  / Telefone: (31) 3557-4271

Pão fresquinho e 

muitas delícias 

todos os dias!

Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

CARLOS
V e í c u l o s

AGROTÓXICOS NAS ÁGUAS DE MARIANA
André Dias Cavalcanti

embalagens em local impróprio, uso em 
quantidades acima das recomendadas e a 
substituição de agrotóxicos com grande potencial 
de danos à saúde humana por outros mais seguros 
e eficientes. Por fim, deve-se estimular a 
produção de alimentos orgânicos junto a esses 
produtores, garantindo (se for o caso) até mesmo 
a compra da produção com preços melhores e 
distribuição desses produtos agrícolas orgânicos 
nas merendas escolares. Esse trabalho de 
conscientização ambiental e de orientação 
técnica deveria ser feito, preferencialmente, por 
agrônomos que são os especialistas nesta área.
   Aos cidadãos de Mariana, recomendo que cada 
vez que encontrar o prefeito, os funcionários da 
secretaria de saúde e os vereadores da cidade, 
perguntem SEMPRE como está sendo resolvida 
a questão dos agrotóxicos nas águas de Mariana. 
Exijam uma solução. Cobrem. Por fim, se nada 
for feito, se nenhuma medida for tomada, se 
nenhum esclarecimento for apresentado à 
sociedade, a população deveria rejeitar nas 
próximas eleições através do voto todos nossos 
atuais representantes e escolher pessoas mais 
comprometidas e mais preparadas para defender 
os interesses da população de Mariana. Sugiro 
também à população mais susceptível de 
desenvolver problemas de saúde devido à 
contaminação por agrotóxicos (mulheres 
grávidas, crianças menores de sete anos, idosos e 
pessoas com enfermidades graves) que, por 
precaução, utilizem água mineral, inclusive 
durante o cozimento dos alimentos, até que 
tenhamos os devidos esclarecimentos e uma 
solução definitiva.

substâncias químicas. Então, o que pode ser 
feito?
  Nesse caso, temos que investigar e descobrir a 
origem da contaminação. Para isso, temos que 
mapear as fontes de água que chegam ao sistema 
de tratamento de água desde suas origens e 
estabelecer um plano de amostragem. Amostras 
dessas fontes devem ser coletadas de forma 
adequada e analisadas com o objetivo de 
descobrir quais delas apresentam contaminantes. 
Se for possível eliminar algumas dessas fontes 
contaminadas do sistema de captação de água, 
resolveria parte do problema. 
  Com o resultado das análises químicas dessas 
amostras indicando quais fontes são causadoras 
da contaminação, deve-  se ir a campo, seguindo 
todo o caminho dessas águas com o objetivo de 
identificar os possíveis usuários desses 
agrotóxicos. Após identificá-los, deve-se 
fornecer a esses agricultores orientação técnica a 
respeito do uso seguro e correto dos agrotóxicos. 
Ao se conversar com os agricultores é importante 
levantar quais são os agrotóxicos comumente 
utilizados e em que quantidades e frequência 
estão sendo utilizados. Um trabalho de 
conscientização ambiental deve ser feito com 
esses agricultores no sentido de mostrar a eles as 
consequências do uso inadequado dos 
agrotóxicos para toda a sociedade. Os usos 
inadequados podem englobar tanto a utilização 
de agrotóxicos não apropriados para aquele tipo 
de cultura, aplicação em épocas inadequadas (por 
exemplo, em épocas de chuva os agrotóxicos são 
facilmente carreados até fontes hídricas, 
contaminando-as),  destinação final das 

solução definitiva. 
  Ao meu ver, a primeira coisa a ser feita é 
esclarecer de forma definitiva se os dados do 
SISAGUA estão mesmo corretos. Como a 
inserção dos dados depende do conhecimento de 
termos técnicos específicos da química (tais 
como,  limite  de detecção e  limite  de 
quantificação), um funcionário mal treinado e 
com conhecimentos insuficientes de química 
poderia facilmente se equivocar lançando dados 
em campos errados e, dessa forma, deturpar o 
resultado das análises. Para avaliar se os dados 
foram inseridos de forma correta é necessário 
fazer uma auditoria nesses dados. Essa auditoria 
deve ser feita por pessoa qualificada, que tenha 
conhecimentos de química, de preferência um 
químico analítico. Se auditoria concluir que os 
dados foram inseridos de forma errada, deve-se 
treinar melhor os funcionários de forma a evitar 
que tal erro se repita, informar a sociedade sobre 
o erro e pedir desculpas publicamente à 
população. Se for este o caso, o problema se 
encerra aí. Se, por outro lado, a auditoria concluir 
que os dados foram inseridos no SISAGUA de 
forma correta e que os resultados das análises 
químicas apresentam de fato 27 agrotóxicos, 
temos que passar para uma segunda etapa.
  Os dados do SISAGUA indicaram a presença de 
agrotóxicos tanto na entrada quanto na saída do 
sistema de tratamento de água. Não há muito o 
que fazer em relação aos métodos utilizados no 
tratamento da água porque, em geral, os 
tratamentos de água convencionais não são 
eficientes para retirar resíduos de agrotóxicos, 
medicamentos, hormônios, antibióticos e outras 

   Passaram-se alguns meses desde de que os 
dados do SISAGUA foram disponibilizados à 
população e, apesar dos nossos pedidos de 
esc la rec imentos  sobre  a  s i tuação  da 
contaminação das águas por agrotóxicos em 
Mariana, ainda não temos uma resposta clara e 
satisfatória sobre a situação real da qualidade da 
água do município. Talvez as autoridades não 
saibam como proceder, como investigar e como 
resolver esse problema ou, simplesmente, 
estejam esperando que o tema caia no 
esquecimento da população.
  A qualidade da água de Mariana – com presença 
de 27 agrotóxicos – não corresponde à vontade 
legítima de termos acesso a uma água pura, 
saudável e de alto padrão de qualidade. Sabemos 
que uma água com essa variedade de agrotóxicos 
é capaz de colocar a saúde da população em risco. 
Se os dados do SISAGUA estão corretos, cada 
cidadão, a cada copo de água está ingerindo ao 
menos 27 diferentes agrotóxicos. Não podemos 
admitir uma situação dessas como se fosse 
natural e aceitável. Mas, o que pode ser feito? 
Como podemos resolver este problema? Não 
podemos esperar que a solução venha da SAAE 
Mariana. Para ela, não infringir os limites 
estabelecidos pela legislação parece ser o 
suficiente e o melhor dos mundos. Sem a 
participação das autoridades públicas e da 
população esse problema não será resolvido. 
Pretendo dar algumas dicas, mas toda a 
sociedade é responsável e pode contribuir para 
encontrarmos uma solução. Outras alternativas 
além das aqui expostas podem e devem ser 
sugeridas. O importante é encontrarmos uma 
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Rodovia dos Incondentes, 15

Mariana - Minas Gerais
(31) 3558-2403 / 986011543

Você imagina, a gente

realiza

ClosetCloset

SalaSala Dividimos

em
12 x

Todos cartões

Qualidade e preço 

justo!!!

Eletrônica

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro
Telefone:(31) 35582072

Qualidade nos serviços

prestados!

Pontualidade no prazo! 

/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA  GOVERNO DE GESTOS VAZIOS

PARA AS MULHERES
Falta investimento e sobra marketing com Damares.

de assassinatos de mulheres no país. Ela me 
contou que sofreu violência doméstica por nove 
anos e denunciou essa situação à polícia cinco 
vezes, mas “a polícia não fez nada”.
   Em fevereiro, ela deixou o parceiro e foi morar 
com a irmã, mas o parceiro da irmã também era 
abusivo. Depois de dois meses fora de casa, essa 
mãe não conseguia encontrar um lugar seguro 
para morar com seus filhos. Não teve outra 
alternativa senão voltar com o parceiro e “à 
violência”, resumiu.
  Em 16 de outubro, seu parceiro a espancou 
brutalmente na frente dos filhos. “Pensei que ia 
morrer”, lembrou, entre lágrimas. Desta vez, ela 
denunciou a agressão à polícia na Casa da 
Mulher Brasileira de Boa Vista, uma instalação 
inaugurada em dezembro de 2018 e que possui 
uma delegacia da mulher, um abrigo temporário 
e fornece apoio psicológico, além de outros 
serviços especializados. 
  Pela primeira vez essa mulher viu a polícia 
realmente responder à sua denúncia e procurar o 
agressor. Ela também obteve uma medida 
protetiva, que proíbe o ex-parceiro de se 
aproximar. E lá ficou por dois dias no abrigo 
temporário, onde eu a conheci. Ela disse: “Esta 
casa é muito importante. É um lugar de 
esperança. Eu posso deixar a violência para 
trás”.
   Existem cinco casas semelhantes no país, 
incluindo uma em São Paulo que a ministra 
Damares inaugurou em 11 de novembro. Mas, 
até o começo daquele mês, o governo Bolsonaro 
gastou zero real dos quase R$ 13 milhões 
alocados pelo Congresso para construir casas 
adicionais em 2019, de acordo com os dados 
obtidos pela Human Rights Watch.
A campanha publicitária que Damares lançou 
em 25 de novembro promove o slogan: “Se uma 
mulher perde a voz, todas perdem”. Deveria 
dizer “todos perdemos”. E campanhas 
publicitárias são de pouca ajuda se o Governo 
Federal não investir nos serviços e políticas de 
que as mulheres precisam desesperadamente.

   Damares Alves, ministra da Mulher, da Família 
e dos Direitos Humanos, convocou uma coletiva 
de imprensa em 25 de novembro, Dia 
Internacional para a Eliminação da Violência 
contra as Mulheres. Ela permaneceu em silêncio 
por longos 30 segundos na frente das câmeras de 
televisão e saiu. Mais tarde, explicou aos 
repórteres que foi de propósito para fazê-los ver 
“como é difícil uma mulher ficar em silêncio. É 
muito ruim tirar a voz de uma mulher”.
   Damares queria atrair atenção para uma nova 
campanha publicitária de combate à violência 
contra as mulheres. De acordo com um 
comunicado divulgado por seu ministério, a 
ministra falou “sobre inúmeras políticas e leis 
voltadas às mulheres já implementadas nesta 
gestão”.
  E, no entanto, o financiamento federal de 
projetos para proteger as mulheres secou desde 
janeiro do ano passado, quando o presidente Jair 
Bolsonaro assumiu. O orçamento da Secretaria 
de Políticas para as Mulheres, que faz parte do 
ministério de Damares, foi cortado em 27% em 
2019, de acordo com dados obtidos pela Human 
Rights Watch por meio da Lei de Acesso à 
Informação. Além disso, dos R$ 51 milhões 
alocados pelo Congresso em 2019, a secretaria 
havia usado apenas cerca de 40% (R$ 20 
milhões) em novembro.
  Mais de 90% de todo o dinheiro que a secretaria 
gastou foi destinado à manutenção do Ligue 180, 
uma linha telefônica criada em 2005 por meio da 
qual mulheres podem denunciar atos violentos e 
receber informações sobre os serviços 
disponíveis. No entanto, o investimento do 
Governo Federal nesses serviços de atendimento 
foi mínimo.
Serviços de apoio adequados, que o Governo 
Federal deveria desenvolver e financiar em 
cooperação com autoridades municipais e 
estaduais, podem fazer a diferença para milhares 
de mulheres. Uma delas é uma jovem de 27 anos, 
mãe de dois filhos, que conheci em outubro, em 
Boa Vista, Roraima, estado com o maior índice 

Foto: Divulgação 



7_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

30/01/2020 a 06/02/2020

GONÇALVES CENTER  & ARANTES MÓVEIS

             Telefone: (31) 3558-1495E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

A equipe Gonçalves Center e Arantes Móveis agradecem todos os clientes, 

colaboradores e amigos pela conquista do importante título de reconhecimento popular 

no Troféu Empresarial 2019 promovido pelo Jornal Panetu´s.

“Tudo só é possível quando nos unimos pelo bem”  

Produtos de qualidade, atendimento impecável e preços imbatíveis você encontra na

Arantes Móveis e Gonçalves Center.

Telefone: (31) 3558-1495
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Aceitamos Ca�ões

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

A FAVOR DA EDUCAÇÃO
A importância do jornal ativo para formar indivíduos reflexivos e atuantes.

aprendizado sobre os gêneros da esfera 
jornalística. Primeiro e único jornal no país 
para jovens e crianças, o periódico é escrito 
com linguagem apropriada e traz notícias, 
reportagens, entrevistas, curiosidades e 
assuntos atuais sobre o Brasil, o mundo e o 
universo infantojuvenil. 
  Desde que começou a trabalhar com os 
gêneros textuais reais na sala de aula 
(contos, fábulas, textos informativos, 
poemas, notícias, reportagens, entrevistas, 
etc.), a escola é a primeira a reconhecer e 
aceitar o papel fundamental da mídia em 
informar e formar indivíduos reflexivos, 
críticos e atuantes na sociedade em que 
vivem. Além disso, há muito se sabe que ler 
ficção e não ficção é parte importante do 
desenvolvimento infantil e traz uma série de 
benefícios, como o desenvolvimento da 
linguagem oral e escrita e da criatividade.
   Assim, a escola se coloca como um dos 
espaços fundamentais em que a cultura 
juvenil é construída e representada —e o 
uso do jornal como uma ferramenta que 
contribui para formar cidadãos é um 
complemento importante para isso.

sociais e na forma íntima e intensa com que 
crianças e jovens se utilizam deles para se 
divertir, produzir conteúdo informal e se 
informar —nem sempre em plataformas e 
fontes confiáveis. É certo que crianças são 
naturalmente curiosas, querem conhecer e 
participar do que acontece em seu entorno, 
fazer perguntas, questionar.
  Como, então, saciar essa curiosidade com 
segurança, bom nível e possibilidade de uso 
igual para todos?
Sabemos que a desigualdade no acesso aos 
dispositivos e às habilidades em lidar com 
programas, jogos, etc., existe e se deve às 
discrepâncias econômicas, culturais e 
sociais entre todos os indivíduos, incluindo 
o público infantojuvenil. Por consequência, 
no Brasil, a TV e a mídia impressa ainda 
ocupam lugar importante no dia a dia do 
público infantojuvenil e adultos, trazendo 
informação de qualidade e acessível para a 
maior parte da população.
  O uso do jornal Joca na sala de aula, nesse 
contexto, surge como alternativa para 
ampliar o repertório de conhecimento dos 
estudantes, formar leitores e incrementar o 

   Crianças e jovens, atualmente, têm mais 
acesso do que nunca à informação. Por isso, 
as primeiras atitudes a serem tomadas no 
âmbito educacional são: questionar o 
pressuposto de que os estudantes sofrem 
influência negativa da mídia e são incapazes 
de resistir a seu poder, e rebater a crença de 
que somente os professores têm condição de 
oferecer aos alunos ferramentas de análise 
crítica para resgatá-los e capacitá-los.
  Há mais de duas décadas vem crescendo 
um movimento que incentiva a maior 
compreensão da evolução dos meios de 
comunicação e de como estes se relacionam 
com o público infantojuvenil. Como afirma 
Ariane Porto Costa Rimoli, paralelamente a 
seu caráter nocivo e prejudicial, os meios de 
comunicação passaram a ser vistos também 
como indutores da democracia e dos direitos 
humanos, na medida em que consideram 
hoje crianças e jovens não apenas seus 
“consumidores” e “produtos”, e sim 
possíveis “produtores” de mídia. Mas qual 
mídia é essa?
  Hoje, quando se fala em mídia, pensamos 
primeiro nos meios digitais, nas redes 

FRANGOEZA

31 3558-5762 /
 9 8416-1275

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!
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  Os serviços públicos de saúde, na sua maioria, 
apresentam problemas estruturais, com filas 
imensas e demoradas, ausência de aparelhos e 
medicamentos, pequeno número de funcionários, 
ou seja, total desrespeito com o cidadão que 
necessita desse serviço.
   Um dos problemas urbanos que mais preocupa a 
população atualmente é a violência, pois todos estão 
vulneráveis aos crimes que ocorrem, principalmente 
nas grandes cidades do Brasil. Diariamente 
convivemos com assassinatos, assaltos, sequestros, 
agressões, e outros tipos de violência. Esse fato 
contribui bastante para que a população fique com 
medo, e o que é pior, muitos já não confiam na 
segurança pública.
   Um dos problemas característicos dos países em 
desenvolvimento é a desigualdade social, no Brasil 
não é diferente. Isso ocorre entre as Regiões, 
Estados, Cidades e Bairros, refletindo em aspectos 

exclusão social.
      O acesso à moradia com as devidas condições 
de infraestrutura (saneamento ambiental, asfalto, 
iluminação, etc.) não atinge todas as camadas da 
população brasileira. É cada vez mais comum o 
surgimento e ampliação de aglomerados 
desprovidos de serviços públicos. 
  Outro agravante são as pessoas que não 
conseguem obter renda suficiente para ser destinada 
à habitação, e acabam utilizando as ruas da cidade 
como espaço de moradia.
  A educação de baixa qualidade gera vários 
transtornos, pois parte da população não consegue 
obter qualificação profissional exigida pelo mercado 
de trabalho cada vez mais competitivo. Com isso, 
ocorre o aumento do desemprego e se intensificam 
atividades como as desenvolvidas por vendedores 
ambulantes, coletores de materiais recicláveis, 
flanelinhas, entre outras do mercado informal.

  O processo de urbanização no Brasil se intensificou 
a partir da década de 1950. As atividades industriais 
se expandiram, atraindo cada vez mais pessoas para 
as cidades. Porém, a urbanização sem um devido 
planejamento tem como consequência vários 
problemas de ordem social. O inchaço das cidades, 
provocado pelo acúmulo de pessoas, e a falta de uma 
infraestrutura adequada gera transtornos para a 
população urbana.
   Todos os problemas sociais do Brasil observados 
apresentam uma decorrência findada em causas 
pontuais. Supracitadas anteriormente, a abolição, os 
golpes e a ditadura – bem como o êxodo rural – 
contribuíram para aumento progressivo dos 
problemas.
  As cidades brasileiras enfrentam diversos problemas 
sejam elas de grande, médio e pequeno porte, 
destacam-se as questões da moradia, desemprego, 
desigualdade social, saúde, educação, violência e 

Por Juliano Barbosa

como a qualidade de vida, educação, segurança, 
entre outros. Uma pequena parcela da população 
brasileira é muito rica, enquanto a maioria é pobre; 
o que é um reflexo da grande desigualdade na 
distribuição de renda.
  Políticas públicas devem ser desenvolvidas para 
proporcionar uma distribuição de renda mais 
igualitária, diminuindo a disparidade entre a 
população. Investimentos em serviços públicos se 
fazem necessários (educação, saúde, moradia, 
segurança, etc.) de forma que eleve a qualidade de 
vida e, principalmente, dignidade para os cidadãos 
brasileiros.

PROBLEMAS SOCIAIS NAS CIDADES DO BRASIL

ESCOLA DE SAMBA DE BELO HORIZONTE IRÁ HOMENAGEAR
MARIANA

levar isso para a avenida”.
  A notícia empolgou o prefeito. Duarte afirmou: 
“Fiquei feliz! É gratificante saber que outras 
pessoas se preocupam em mostrar ao mundo o 
quanto Mariana é rica em cultura, o quanto é 
uma cidade bela. Sabemos que a escola Canto 
da Alvorada tem grande representatividade no 
carnaval de Belo Horizonte e ter Mariana entre 
eles nos honra”.
  De acordo com o presidente de honra, há 
possibilidade de a escola realizar um desfile em 
Mariana, após o Carnaval. O mesmo disse: 
“Para nós será um prazer levar a nossa festa 
para Mariana. Além disso, pretendemos deixar 
o carro em exposição na cidade por um tempo”. 

Mariana: a pedido de Ronaldo, a cidade será 
representada em carro alegórico no desfile deste 
ano.
  Segundo o presidente de honra da escola, 
Carlos Alberto Damasceno, o carro alegórico 
denominado Cidade de Mariana retratará as 
belezas culturais da primeira capital de Minas, 
contando, inclusive, com a participação de 
algumas personalidades marianenses. Ele disse: 
“Nossa intenção é mostrar a todos que a história 
de Mariana é maior que a tragédia do 
rompimento da barragem. É perceptível a força 
da comunidade e participação ativa do poder 
público para resgatar a dignidade de seu 
patrimônio histórico e cultural, e queremos 

enredo da agremiação da Escola de Samba 
Canto da Alvorada, de Belo Horizonte. Junto 
com o estilista, veio uma ótima notícia para 

   O prefeito Duarte Júnior recebeu em seu 
gabinete, na última semana, o estilista mineiro 
Ronaldo Fraga, personalidade escolhida como 

Foto: Pedro Ferreira / PMM
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TROFÉU EMPRESARIAL 2020TROFÉU EMPRESARIAL 2020
‘’Izabela Zopelaro - In Memoriam’’‘’Izabela Zopelaro - In Memoriam’’

19/09
Mariana - MG

Local: 

Arena Mariana

22 horas

Adriana
NOIVAS



Armazem
das

Especiarias

*Pimentas e Conservas
*Azeites, Especiarias e 
Temperos
*Café, Açúcar Mascavo e 
Fubá
*Mel, Geléias e Doces
*Castanhas e Frutas 
Secas
*Queijos e Defumados
*Cachaças Tradicionais

Um Cantin 
piquininim 

cheiim de tudo que 
um bom

 mineirim pode gostar!

Av. Getúlio Vargas, 61 A - Centro - Mariana
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* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

EM NOVA CASA, MUSEUS DAS 
REDUÇÕES VAI SER REABERTO 

O que era antes um parque temático em cima de 
canteiros naturais, agora terá mais tecnologia, mais 
condições de segurança e maior conforto”.
  A gestão executiva do Museu está a cargo do 
turismólogo Raphael Simões, que já fez parte da 
equipe dos museus Casa dos Contos e Aleijadinho.
  Carlos Vilhena agradeceu a comunidade que tão 
bem abrigou o empreendimento na sua fundação: “A 
comunidade de Amarantina foi essencial para a 
criação do Museu, que só está saindo de lá, única e 
exclusivamente, pelas condições de acessibilidade e 
viabilização econômica”.
  Morador de Cachoeira do Campo há 30 anos, o 
empresário Renato Figueiredo, que já foi vice-
prefeito de Ouro Preto, fala do espaço criado no 
distrito para abrigar o Museu das Reduções: “O 
Museu é um instrumento fabuloso de turismo, de 
educação e de cultura. Ele estava há mais de 3 anos 
parado e entendemos de trazê-lo para Cachoeira do 
Campo, onde temos uma via de acesso mais fácil e 
onde ele passará a fazer parte de um complexo, que 
nós estamos chamando de Espaço Vivendas. 
O Museu será agregado a um anfiteatro, a um 
jardim contemplativo, a um restaurante e 
lanchonete, e a um posto de gasolina. Ouro Preto 
manterá, assim, este instrumento turístico em seu 
município”.
  As reduções, com praticamente todo acervo 
transferido para a nova sede, já estão praticamente 
remontadas e passam agora por restauro em 
detalhes. A perspectiva é que o Museu esteja 
reinaugurado até a Semana Santa, havendo inclusive 
a possibilidade de abertura no Carnaval, ocasiões em 
que a cidade recebe grande número de turistas. 
  O Espaço Vivenda, em que o Museu está integrado, 
fica situado no km 79 da Rodovia dos Inconfidentes, 
em Cachoeira do Campo.

   O Museu das Reduções, fechado em 2016, em 
breve reabrirá em nova Casa. Ele deixará o distrito 
de Amarantina, onde foi inaugurado em 1994, e se 
instalará em Cachoeira do Campo. 
  O Museu das Reduções é, como o nome já entrega, 
um museu de miniaturas. É um verdadeiro retrato do 
Brasil através de réplicas de construções 
emblemáticas de diversas regiões do país. São 29 
peças que representam monumentos de 15 estados 
brasileiros.
  Entre as obras reproduzidas estão a Casa dos 
Contos, em Ouro Preto, o Convento dos Reis 
Magos, em Nova Almeida (ES), o Farol da Barra, 
em Salvador, as Casas Coloniais, em Paraty (RJ), e a 
igreja de São Francisco de Assis, em Belo Horizonte.
  O encerramento das atividades aconteceu em 2016, 
como destaca Carlos Alberto Vilhena, filho de Ênnio 
e sobrinho de Evangelina, Sylvia e Décio Vilhena, 
fundadores do Museu. Ele disse: “Em outubro de 
2016, com o fim das leis de incentivo que tínhamos, 
optamos por fechar, até mesmo para preservar o 
legado e buscarmos uma solução que viabilizasse o 
funcionamento”.
  O retorno das atividades está sendo possível graças 
ao apoio do empresário e desembargador aposentado 
Renato Figueiredo. Vilhena completou: “Visionário, 
ele ficou sensibilizado com o espaço fechado e está 
agregando o Museu das Reduções ao Espaço 
Vivendas, empreendimento empresarial instalado 
em Cachoeira do Campo”.
  O trabalho de desmontagem e montagem das 
réplicas ficou sob a responsabilidade de dois artesãos 
oriundos da equipe original do Museu, Mezaque de 
Paula da Cruz e Clenilson Paulo, o Café. 
  O administrador ressaltou o renascimento de um 
novo Museu: “Um novo conceito museal, mais 
organizado. 

PUBLICAÇÃO DA CONCESSÃO DA LICENÇA AMBIENTAL

Aviso de Licenciamento Ambiental: Empresa 3T Construções Ltda, por determinação da 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - 
SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna 
pública a concessão da Licença Ambiental Simplificada, com condicionantes e validade de 04 
anos, referente ao 3T Construções Ltda Classe  Empreendimento ,  2 sujeito ao Licenciamento 
Ambiental Municipal, por meio do Certificado nº 001/2017, de 01 de março de 2017, 

0 vinculado ao n 01/2017,  de  para a atividade C-10-02-2 Usina de Produção de concreto 
Asfáltico, M-09 Oficinas Mecânicas, Elétricas ou de lanternagem localizado na Rodovia 
Mariana/ Santa Barbara, MG-129, Bairro Taquara Queimada,  O  município de Mariana. 
processo permanece à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 
17:00 h. 

Foto: Tico Miranda, Renato Figueiredo, Carlos Vilhena e Júlio Pimenta nas futuras instalações 
do Museu / Ane Souz.
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Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

Endereço: R Direita, 176, Letra A, Centro, Mariana

Telefone: (31) 3557-2553

*Pães fresquinhos

*Bolos

*Lanches

E muito mais..

Sacolão e Mercearia Bom PreçoSacolão e Mercearia Bom Preço

Endereço: Rua Bom Jesus, 618 / Telefone:(31) 3557-1088

 

Atendimento eficiente

Preço justo

Produtos de qualidade

EM APOIO ÀS VÍTIMAS DAS CHUVAS, ASSEMBLEIA PREPARA
LEIS

perderam seus  documentos  e  precisam 
providenciar uma segunda via.
  A Assembleia também cobrará o cumprimento, 
pelo Governo do Estado, da Lei 22.860, de 2018, 
que determina o atendimento prioritário às famílias 
que residem em áreas de risco nas ações relativas à 
Política Estadual Habitacional de Interesse Social. 
A lei é derivada do PL 1.622/15, de autoria do 
deputado Agostinho Patrus.
  Segundo o presidente da Assembleia, o governo 
também aceitou analisar a possibilidade de reduzir 
a tarifa de abastecimento de água para a população 
dos locais mais prejudicados, a fim de que as 
famílias não tenham que custear o aumento do 
consumo de água necessária para a limpeza das 
residências enlameadas. Agostinho Patrus, 
salientando que essa decisão cabe ao Poder 
Executivo, afirmou: “Quem sabe uma taxa 
mínima, ou a média cobrada nos últimos meses”.
  Por fim, o presidente da Assembleia solicitou o 
apoio para divulgação da campanha de coleta de 
donativos, realizada por meio do projeto 
Assembleia Solidária, de maneira semelhante ao 
que já foi feito em 2017. O deputado ressaltou: 
“Vamos começar a receber doações, que serão 
encaminhadas ao Servas, à Defesa Civil. 
Solicitamos que todos possam contribuir, pois a 
previsão nas próximas semanas é de que as chuvas 
continuem”. As doações já podem ser entregues no 
Hall Administrativo da Assembleia, na entrada 
principal da sede do Poder Legislativo, na rua 
Rodrigues Caldas, nº 30.

sobrevoou áreas atingidas, acompanhado pelo 
governador e por representantes do Poder 
Judiciário e Ministério Público. O deputado 
afirmou: “Vimos a situação gravíssima por que 
passam esses municípios. E os prefeitos precisam 
de recursos para retomar a vida das cidades, mas 
também para fazer obras. Pontes foram atingidas, 
ruas deixaram de existir, e a Assembleia vai dar 
sua contribuição de maneira efetiva   para que as 
pessoas possam enfrentar esses problemas”.
  A isenção de IPVA para os proprietários de 
veículos destruídos pelas chuvas já está prevista na 
Lei 14.937, de 2003, que regulamenta esse 
imposto. No entanto, essa isenção não engloba a 
taxa de licenciamento, algo que os deputados 
pretendem discutir e aprovar ainda este mês. A 
mesma isenção será oferecida às pessoas que 

atingidos pelas chuvas e por essas tragédias”.
  A antecipação de recursos defendida pelos 
deputados se refere ao acordo firmado entre o 
Executivo e a Associação Mineira de Municípios 
(AMM), com o objetivo de que o Estado devolva 
às prefeituras os R$ 6 bilhões que foram 
irregularmente retidos em 2017 e 2018. Essa 
dívida, pelos termos do acordo, será paga em 30 
parcelas, a partir de abril de 2020.
  Segundo o deputado Agostinho Patrus, o 
governador Romeu Zema teria concordado com a 
antecipação para os municípios em situação de 
emergência, mas isso depende de autorização 
legal. O presidente da Assembleia afirmou que 
poderá ser autorizada a antecipação de quatro, seis, 
oito ou dez parcelas, algo ainda a ser definido.
  Desde domingo, dia 26, Agostinho Patrus 

   Ainda durante o mês de fevereiro, a Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) deverá 
aprovar diversos projetos de lei (PLs), com o 
objetivo de apoiar as vítimas das intensas chuvas 
que atingem o Estado desde 23 de janeiro. A 
previsão foi feita na última segunda-feira (27) pelo 
presidente da ALMG, deputado Agostinho Patrus 
(PV), em entrevista coletiva à imprensa. O 
presidente também anunciou o início da coleta de 
donativos para as vítimas, por meio do projeto 
Assembleia Solidária.
  O presidente e os líderes de bancadas da 
Assembleia, em reunião realizada na manhã da 
última segunda, decidiram priorizar a votação de 
três projetos de lei em apoio às vítimas das chuvas. 
Uma das propostas autorizará o Executivo a 
antecipar parcelas de recursos devidos pelo Estado 
aos municípios com situação emergencial já 
reconhecida oficialmente.
  As outras duas proposições tratam da isenção de 
taxas para emissão de segunda via de documentos 
e de isenção da taxa de licenciamento para 
veículos atingidos pelas chuvas.
  O presidente Agostinho Patrus, que foi 
acompanhado na entrevista pelos líderes do Bloco 
Democracia e Luta, deputado André Quintão (PT); 
do Bloco Liberdade e Progresso, Cássio Soares 
(PSD); e do Bloco Sou Minas Gerais, deputado 
Gustavo Valadares (PSDB), afirmou que: “Esses 
projetos vão ter o apoio e concordância dos 
líderes, esperamos no máximo em dez dias aprová-
los, para que eles possam valer já para esses 

Poderão receber adiantamento financeiro do Estado os municípios atingidos. Vítimas devem ser isentadas de taxas.
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31 99665-0926

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 

Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

CHUVA EM MINAS: BANCO DO BRASIL 
ABRE CONTA PARA DOAÇÕES AOS 

ATINGIDOS
Para atendimento no estado, agência móvel vai reforçar o ícone de compartilhamento.

   Medidas de auxílio às vítimas das enchentes em 
Minas foram anunciadas pelo Banco do Brasil. A 
instituição financeira abriu uma conta para receber 
doações que serão destinadas às pessoas afetadas 
pelas chuvas no estado.
  O BB também aprovou um plano emergencial, a 
partir de um diagnóstico que detectou se 
funcionários foram afetados e se agências estariam 
inoperantes para atender a população ao longo dos 
próximos dias. Por meio desta ação, a instituição 
vai prestar apoio aos colaboradores e clientes dos 
locais atingidos.
  24 pontos de atendimento foram impactados em 
Minas, sendo três sem funcionamento, cinco 
alagados - mas com previsão de recuperação já na 
última segunda-feira, e mais 16 em funcionamento 
com algum dano, em localidades onde ainda chove.
  Em locais que ainda serão definidos, outro recurso 
disponibilizado será uma agência móvel para 
reforçar o serviço. Desde a última terça-feira (28), o 
BB Móvel atende em regime de contingência. Além 
disso, canais alternativos estão disponíveis para 
complementar o atendimento em todos os 
municípios das regiões afetadas.
Condições negociais
   A instituição financeira também decidiu reavaliar 
as condições negociais de diversas linhas de crédito 
para clientes de cidades de MG e ES, que foram 
prejudicadas pelas fortes chuvas e nas quais foi 
decretado estado de emergência e calamidade. Há 
possibilidade de novas repactuações e contratações 
para pessoa física, micro e pequenas empresas e 
mercado agro.
Serviço:
Doação para atingidos pela chuva - Banco do Brasil
Banco do Brasil - 001
Agência — 1607-1
Conta — 80.000-7 (FBB Enchentes MG)
CNPJ — 01.641.000/0001-33   

NA ÚLTIMA TERÇA, PREFEITURAS 
MINEIRAS RECEBERAM QUARTA PARCELA 

DO ICMS E DO FUNDEB DE JANEIRO

Associação, Angélica Ferreti, pelo telefone: 
(31) 2125-2430. 

(portaltransferencias.amm-mg.org.br), e com 
a assessora do departamento de Economia da 

    Na última terça-feira (28), os municípios 
de Minas Gerais receberam a transferência da 
cota-parte do Imposto Sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) referente à 
quarta semana de janeiro. Conforme dados da 
Superintendência Central de Administração 
Financeira da Secretaria de Estado de 
Fazenda, foi distribuído o montante bruto no 
valor de R$ 65.892.039,94, sem o desconto 
destinado ao Fundeb.
   Também foram depositados, nas contas, os 
valores referentes à cota-parte do governo 
estadual para o Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da Educação 
(Fundeb), referentes à cota-parte do Estado 
de ICMS, IPVA e ITCD.

Confira os valores: 
Fundeb ICMS: R$ 39.821.337,61;
Fundeb IPVA: R$ 18.491.557,57;
Fundeb ITCD: R$ 1.100.177,86.
   Os depósitos devem ser efetuados no 
segundo dia útil de cada semana, conforme 
artigo 5º da Lei Federal 63/1990.
   Mais informações no Portal das 
Transferências, desenvolvido pela AMM 
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

 PARA ARTICULAR AÇÕES DO ESTADO NO ATENDIMENTO ÀS 
VÍTIMAS DAS CHUVAS, ROMEU ZEMA REÚNE GABINETE DE

CRISE
Empenho da equipe de governo para minimizar os problemas e evitar novos desastres foi ressaltado por governador.

enfrentamento de dificuldades. O prazo de validade 
é de 180 dias.
  Além de sobrevoar e visitar municípios atingidos 
pelas chuvas, Romeu Zema se reuniu, no último 
domingo (26), com o ministro do Desenvolvimento 
Regional, Gustavo Canuto, que anunciou a 
liberação de cerca de R$ 90 milhões aos estados 
para a reconstrução das áreas danificadas pelos 
temporais.
Balanço
  O último balanço divulgado pela Defesa Civil, na 
tarde da última terça-feira (28), traz a confirmação 
de 52 óbitos em decorrência das chuvas no Estado. 
Outras 28.893 pessoas estão desalojadas e 4.397 
desabrigados.

O governo, ainda por meio da Sedese, também está 
atuando na capacitação e orientação dos 
municípios sobre o cofinanciamento federal para o 
Serviço de Proteção em Calamidades Públicas e 
Emergência e sobre o adiantamento do calendário 
do Bolsa Família.
  Zema também já publicou decretos declarando 
101 municípios de Minas em situação de 
emergência. O reconhecimento da condição 
permite mobilizar todos os órgãos estaduais para 
atendimento e reparação dos estragos causados 
pelas chuvas, sob a coordenação da Defesa Civil 
mineira. Além disso, os decretos dispensam de 
licitações as contratações de serviços temporários e 
as compras consideradas essenciais para o 

(CBMMG), Polícia Militar (PMMG), Polícia Civil 
(PCMG), Copasa, Cemig, Igam e Departamento de 
Edificações e Estradas de Rodagem (DER).

Ações
  Entre as ações desenvolvidas pelo Estado está o 
pagamento antecipado do Piso Mineiro de 
Assistência Social Fixo, por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Social (Sedese), a 101 cidades 
castigadas pelas fortes chuvas que atingem Minas 
nos últimos dias. Ao todo, R$ 3,4 milhões serão 
repassados aos municípios que tiveram a situação 
de emergência decretada pelo Governo do Estado. 
As parcelas antecipadas do Piso Mineiro são 
referentes aos meses de janeiro, fevereiro e março. 

   Na tarde da última terça-feira (28), o governador 
Romeu Zema se reuniu, no Centro Integrado de 
Comando e Controle (CICC), na Cidade 
Administrativa, com secretários de Estado, 
representantes das Forças de Segurança, Defesa 
Civil e demais órgãos estaduais para alinhamento, 
articulação e tomada de decisões em relação às 
ações desenvolvidas pelo governo no atendimento 
das vítimas das chuvas em Minas Gerais.
  O governador, que, na manhã da última terça-feira 
também esteve no Centro de Comando para 
acompanhar os trabalhos, afirmou: "Os trabalhos 
em prol da segurança dos mineiros não param. 
Estamos nos reunindo, continuamente, com o 
objetivo de atualizar as informações sobre as 
chuvas, discutir as medidas necessárias para evitar 
adversidades e auxiliar as vítimas. Estamos 
trabalhando de forma articulada para minimizar 
os problemas e prevenir novos desastres".
  Durante o período das fortes chuvas que atingem 
o Estado, Zema instalou o Gabinete de Crise no 
CICC, que conta com representantes de diversos 
órgãos do Estado. Os trabalhos são sistematizados 
pela Coordenadoria Estadual de Defesa Civil, que 
atua também em conjunto com o Instituto Mineiro 
de Gestão das Águas (Igam) na emissão de alertas 
meteorológicos.
  Estiveram presentes na reunião representantes das 
secretarias de Saúde (SES-MG), Infraestrutura e 
Mobilidade (Seinfra), Desenvolvimento Social 
(Sedese), Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad), Governo (Segov), Secretaria-
Geral, Fazenda (SEF), Planejamento e Gestão 
(Seplag), além da Coordenadoria Estadual de 
Defesa Civil (Cedec), Corpo de Bombeiros 

Foto: Divulgação / AGMinas
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ARMAZÉM A GRANELARMAZÉM A GRANEL

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

GONÇALVES CENTER

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

 R$ 3,4 MILHÕES SÃO LIBERADOS PELO
GOVERNO DE MINAS AOS MUNICÍPIOS

CASTIGADOS PELAS CHUVAS
Os valores são para cidades que decretaram estado de emergência e se referem à antecipação 

do Piso Mineiro. 
sábado (25), publicou o Decreto nº 33 
declarando  situação  de  emergência 
inicialmente em 47 municípios do Estado. 
Posteriormente, na última segunda-feira (27), 
novo Decreto (nº 35) ampliou para 101 o 
número de municípios nessa condição.
  O reconhecimento da condição permite 
mobilizar todos os órgãos estaduais para 
atendimento e reparação dos estragos causados 
pelas chuvas, sob a coordenação da Defesa 
Civil mineira.  Além disso, os decretos 
dispensam de licitações as contratações de 
serviços  temporários  e  as  compras 
consideradas essenciais para o enfrentamento 
de dificuldades. O prazo de validade é de 180 
dias.
Recurso federal
  No último fim de semana, após se reunir com 
o governador Romeu Zema e com prefeitos da 
Grande BH, o ministro do Desenvolvimento 
Regional, Gustavo Canuto, anunciou que o 
Governo Federal já disponibilizou R$ 90 
milhões aos estados para a reconstrução das 
áreas danificadas pelos temporais.

Entre as ações, estão o apoio no preenchimento 
de plano de trabalho para recebimento do Piso 
Mineiro e orientações sobre o cofinanciamento 
federal para o Serviço de Proteção em 
Calamidades Públicas e Emergência e sobre o 
adiantamento do calendário do Bolsa Família.
  As equipes das 22 Diretorias Regionais da 
Sedese e dos Centros de Referência 
Especializados em Assistência Social (Creas) 
Regionais também foram orientadas e 
capacitadas.
  A secretária de Estado de Desenvolvimento 
Social, Elizabeth Jucá, destaca:
 “Acompanhamos de perto os municípios 
atingidos, sabemos que neste momento toda 
ajuda é importante. Estamos pagando o 
adiantamento do Piso Mineiro, que é o recurso 
mais importante da assistência, e estamos 
mobilizados com nossas equipes para dar todo 
apoio necessário para que cada família 
impactada tenha a resposta mais rápida 
possível para garantir seus direitos básicos”.
Decretos
  O governador Romeu Zema, no último 

   O pagamento antecipado do Piso Mineiro de 
Assistência Social Fixo às 101 cidades 
castigadas pelas fortes chuvas que atingem 
Minas nos últimos dias já foi iniciado pela 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Social (Sedese). Ao todo, R$ 3,4 milhões serão 
repassados aos municípios que tiveram a 
situação de emergência declarada pelo 
Governo do Estado.
   As parcelas antecipadas do Piso Mineiro são 
referentes aos meses de janeiro, fevereiro e 
março. Os recursos vão contribuir para garantir 
o atendimento às demandas socioassistenciais 
causadas pelas chuvas, minimizando o 
sofrimento da população. Desde a semana 
passada, ao menos 50 pessoas perderam a vida 
em consequência dos fortes temporais em 
Minas. Atualmente, há 28 mil desalojados e 4 
mil desabrigados.

Suporte aos municípios
  A Sedese está dando suporte técnico aos 
gestores municipais de assistência social e às 
equipes de referência dos municípios afetados. 

ATENDIMENTO NO CAC É INFORMADO PELA
CÂMARA DE OURO PRETO 

- 2 fotos 3X4 RECENTES.
- DAE (Documento de Arrecadação 
Estadual) pago no valor de R$74,23 (setenta 
e quatro reais e vinte e três centavos), no caso 
da segunda ou demais vias da Carteira de 
Identidade.
*A emissão da 1ª via da Carteira de 
Identidade é gratuita.
O número de telefone da recepção da Câmara 
de Ouro Preto é o 3552 – 8500.

DOCUMENTOS NECESSÁRIOS:

- Comprovante de endereço atualizado;
- Solteiros: Certidão de Nascimento 
ORIGINAL e LEGÍVEL.
-  Casados:  Certidão de Casamento 
ORIGINAL e LEGÍVEL.
- Separados, Divorciados e Desquitados: 
Certidão de Casamento com Averbação 
ORIGINAL e LEGÍVEL.

   A Câmara Municipal de Ouro Preto possui 
parceria com a Polícia Civil de Minas Gerais, 
desde 2005, para realizar a emissão de 
Carteiras de Identidade por meio do Posto de 
Identificação do Centro de Atendimento ao 
Cidadão (CAC). Os agendamentos para a 
emissão do RG (Registro Geral, o mesmo 
que Carteira de Identidade) são realizados, 
exclusivamente, pelo telefone 3552-8527, de 
segunda a sexta-feira, a partir das 12h30. O 
agendamento é feito para confecção do 
documento no dia seguinte e obedece ao 
limite de 40 vagas por dia.
  A Câmara ainda informa que, devido a 
grande demanda no período de férias, os 
telefones ficam constantemente ocupados e 
os cidadãos devem insistir na ligação. O 
Legislativo também está estudando outras 
formas para atender melhor toda a 
população.
  Vale lembrar que a primeira via da Carteira 
de Identidade é gratuita. Para a confecção da 
segunda ou demais vias da Identidade, é 
necessário o pagamento do Documento de 
Arrecadação Estadual (DAE) e o contato 
prévio com o Posto de Identificação do CAC 
da Câmara de Ouro Preto - nos telefones 
acima - para consulta da disponibilidade do 
serviço.

Foto: CMOP

Dica da Lê Aguilar
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EM 2019, SALDO DE EMPREGOS EM MINAS GERAIS CRESCEU
19% 

O setor de serviços, responsável pela abertura de mais da metade das vagas com carteira assinada no Estado, é destaque.

satisfatórios foram registrados em São Paulo 
(184,1 mil), Minas Gerais, (97,7 mil) e Santa 
Catarina (71,4 mil).
Opção pós-reforma
   O trabalho intermitente também colaborou para 
o resultado do Caged em 2019. No período, a 
modalidade gerou 85,7  mil empregos, 13,3% do 
total de vagas criadas em todo o país. Os setores 
de serviços (39,7 mil) e comércio (24,3 mil) foram 
os destaques dessa forma de trabalho, que permite 
ao profissional prestar atividades em períodos 
alternados, conforme a demanda do empregador.

empregos com carteira assinada. Todos os oito 
setores verificados encerram o ano com estoque 
positivo, com destaque para os serviços, 
responsável pela geração de 382,5 mil postos de 
trabalho, e para o comércio, com 145,4 mil 
admissões.
Entre as regiões geográficas do país, os melhores 
saldos de postos de trabalho formais no ano 
passado ficaram como a Região Sudeste (318,2 
mil), seguida pela Sul (143,2 mil), Nordeste (76,5 
mil), Centro-Oeste (73,4 mil) e Norte (32,5 mil). 
Já em relação aos estados, os desempenhos mais 

   Bárbara Guimarães, economista da Fecomércio 
MG, atribui a reversão do quadro de desemprego 
aos seguintes fatores: a inflação controlada, a 
queda dos juros básicos a 4,5% ao ano e as 
reformas estruturais aprovadas. Ela avalia: “O 
ambiente de otimismo vivido no ano passado 
permitiu setores, como a mineração – afetada no 
início de 2019 pela tragédia em Brumadinho – e a 
construção civil – em baixa desde a crise – 
elevarem o percentual de contratações no 
Estado”.
   Bárbara, em relação ao comércio, considera que 
o consumo aquecido e a confiança do empresário 
foram determinantes para a evolução do emprego 
em Minas. Ela quantifica: “As medidas de 
liberalização da economia, implementadas no 
país durante o ano passado, motivaram um 
comportamento mais positivo de quem 
empreende. Não por acaso, o Índice de Condições 
Atuais do Empresário do Comércio de Belo 
Horizonte expandiu 22 pontos percentuais de 
2018 para 2019”.
Números anteriores à crise
   No Brasil, os resultados do Caged 2019 revelam 
que 644.079 vagas formais foram geradas, 
21,63% a mais que o apurado em 2018. O saldo é 
o melhor em números absolutos desde 2013, 
quando o país criou mais de 1,1 milhão de 

  Os restaurantes, salões de beleza, clínicas 
médicas e  lojas  de assistência técnica 
especializada têm algo em comum. Todos esses 
estabelecimentos fazem parte do setor de serviços, 
o principal responsável pelo avanço do emprego 
formal em Minas Gerais. De acordo com dados do 
Cadastro Geral de Empregados e Desempregados 
(Caged), ele gerou, em 2019, 55.213 vagas com 
carteira assinada de um saldo total de 97.720 
postos de trabalho abertos no Estado. 
   Os dados divulgados pelo Ministério da 
Economia, na última sexta-feira (24), mostram 
uma recuperação do emprego formal em Minas 
Gerais, mesmo com as dificuldades fiscais 
enfrentadas pelos municípios mineiros. No 
acumulado do ano, o Estado registrou 15.801 
postos de trabalho a mais que em 2018. Essa 
diferença representa uma evolução de 19,28% no 
estoque de vagas abertas.
   A expansão de admissões em relação às 
demissões deve-se, especialmente, a setores 
estratégicos para a economia mineira, como a 
construção civil (7,72%), a indústria extrativa 
mineral (4,04%) e os serviços (3,43%). A 
agropecuária, por sua vez, foi o único setor a 
registrar recuo no número de vagas formais em 
Minas (-0,93%). Já o comércio fechou o ano com 
saldo positivo de 1,37% de contratações.
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CIENTISTAS DIZEM: CANNABIS TRATA O PACIENTE E NÃO A 
DOENÇA

caso da Cannabis medicinal, na redução da dor e 
da insônia.
   De acordo com o serviço de medicina 
integrativa do Memorial Sloan Kettering (MSK), 
de Nova York, mais de 60% dos pacientes que 
sobrevivem aos tratamentos de câncer sofreram 
de insônia. Entrevistada para a matéria, Anne 
Coscarelli,  fundadora do Simms/Mann 
University of California, um centro de medicina 
integrativa em Los Angeles, declara: “A medicina 
sozinha não é suficiente. Para cada efeito físico 
do tratamento do câncer, há um efeito 
equivalente psicológico”.
   Segundo os cientistas ouvidos pelos repórteres 
da Time, há mais de 60 canabinoides que agem 
no sistema nervoso central, que provocam o 
alívio das dores. 
Por isso, atualmente, muitos especialistas 
americanos optam por prescreverem Cannabis 
medicinal no lugar de opioides –que se 
transformaram em problema de saúde pública 
nos EUA. Desde 1999, as mortes por opioides 
aumentaram seis vezes no país.

exemplo: a quimioterapia e a radioterapia focam 
na remissão do câncer, enquanto as terapias 
naturais ajudam no equilíbrio do paciente. No 

para  somar.  Enquanto  os  tratamentos 
convencionais combatem a doença, os ditos 
complementares cuidam do ser-humano. Um 

   Manter o equilíbrio do corpo e da mente, mais 
do que moda nas academias, virou uma questão 
de sobrevivência para muitas pessoas. A 
chamada medicina alternativa ajuda muito a lidar 
com o stress, dores no corpo e distúrbios do sono. 
Estou falando de massagens terapêuticas, yoga, 
acupuntura e meditação, por exemplo. São 
práticas milenares que ajudam a manter– ou 
recuperar–o bem-estar, sem ter de recorrer às 
medicações para regular o sono, sumir com as 
dores e aliviar a angustia.
  Se você está pensando porque escrevo sobre 
medicina alternativa em uma coluna de 
Cannabis, irei explicar. No último sábado (25), 
saiu uma edição especial da Time sobre medicina 
alternativa. O título é Alternative Medicine – The 
New Mainstream. Eu recomendo a leitura do 
artigo original. Além das práticas citadas acima, a 
revista destaca a Cannabis medicinal, como mais 
uma aliada entre tratamentos alternativos, que 
passaram a ser chamados de complementares.
Eles ganharam este nome porque não estão aí 
para substituir a medicina convencional, mas 

UM FIASCO SEM FIM
MEC, após falha no Enem, escolhe militante do design inteligente para a Capes.

momento decisivo de suas vidas.
  O MEC age como se tudo estivesse sob controle, 
e não está. Deixa sem resposta candidatos que 
questionam o resultado de suas avaliações ao 
mesmo tempo em que o ministro intercede pela 
filha de um apoiador de Bolsonaro que lhe dirigiu 
um apelo por rede social.
   Weintraub troca as mãos pelos pés em quase tudo 
que toca. Na contramão da internacionalização da 
pesquisa, limitou viagens nas universidades 
federais. Deixou parado R$ 1 bilhão a que o MEC 
faria jus do dinheiro retomado pela Lava Jato. 
Elevou o piso nacional no ensino básico sem levar 
em conta a periclitante situação orçamentária de 
estados e municípios. Até aqui, Jair Bolsonaro só 
produziu fiascos no MEC. Até quando?

  A mera possibilidade de que o presidente da 
Capes carreie recursos da instituição para fomentar 
estudos de inspiração religiosa e incompatíveis 
com a ciência contemporânea já seria motivo para 
não o indicar ao cargo.
  O mau passo na Capes comporta riscos para o 
futuro, mas no presente a gestão de Weintraub já 
produziu prejuízo concreto para milhões de 
estudantes com o naufrágio logístico do último 
Enem (Exame Nacional do Ensino Médio).
   Erros em milhares de notas puseram sob 
suspeição a prova. Weintraub, com seu arrojo 
irresponsável, não interrompeu a seleção para 
universidades federais que as toma por base. 
Contaminado pela judicialização, o processo 
mantém em suspense legiões de jovens em um 

Presbiteriana Mackenzie, parece adequado para a 
função. Numa instituição confessional como a que 
dirigiu, seria aceitável o ensino da doutrina 
religiosa segundo a qual todas as espécies são obra 
de Deus,  não tanto da seleção natural 
neodarwiniana.
  Entretanto, Aguiar subscreve a corrente do design 
inteligente, ou criacionismo “científico”, coisa que 
não é. Nessa forma de pensar, estruturas 
complexas dos organismos, como os olhos, teriam 
de ser projeto de uma inteligência superior, e não 
fruto do acaso (como é seu hábito caricaturar a 
teoria de Charles Darwin aperfeiçoada com o 
advento da genética).

  Nas redes sociais, o que sobra em empáfia a 
Abraham Weintraub, lhe falta em competência à 
frente do Ministério da Educação. Sob sua 
administração, o MEC tem sido fonte inesgotável 
de más notícias para o ensino e a pesquisa no 
Brasil.
  Considere-se a Coordenação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal  de Nível  Superior  (Capes). 
Fundamental para a pós-graduação e a formação 
de professores, o órgão está no centro de uma 
polêmica porque Weintraub escolheu para dirigi-la 
um adepto do criacionismo.
  Ressalve-se que o currículo acadêmico de 
Benedito Aguiar, ex-reitor da Universidade 
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Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 
   A vida apresenta muitos caminhos e 
possibilidades. Com frequência, precisamos 
escolher, decidir qual melhor trajetória seguir. Esse 
processo pode gerar angústia e conflitos, pois nunca 
sabemos com certeza absoluta qual será a melhor 
decisão, pois não é possível prever o futuro com 
todos os seus elementos caóticos. As possibilidades 
de equívoco são vastas, sobretudo devido às ilusões 
que muitas vezes seguimos. 
  É nesse momento de escolha que necessitamos nos 
conhecer e responder à questão fundamental: o que 
desejamos?   Não se trata de uma pergunta banal, 
pois sua resposta será determinante, vai gerar 
muitas e muitas consequências. 
A psicanálise, enquanto técnica terapêutica, pode 
sim ajudar muito nas decisões pessoais. Sua 
proposta não é decidir pela pessoa, mas levar a 
mesma a entender (consciente e inconscientemente) 

os seus desejos. Em muitas etapas, apresenta 
algumas desconstruções de desejos e ilusões por 
meio de elaborações a partir de material 
inconsciente. Afinal, “existimos onde não 
pensamos”, os pensamentos inconscientes dizem 
mais sobre nós mesmos do que aquilo sobre o que 
raciocinamos de forma precisa. Traumas e vazios 
do passado não são facilmente elaborados e 
resolvidos. Existem mecanismos de defesa que 
nos levam a buscar soluções rápidas, “seguras” e, 
aparentemente, menos dolorosas. 
   Ninguém precisa conviver e levar adiante 
traumas! O sofrimento, sobretudo aquele 
psíquico, custa muito, leva a muita consequência 
para a pessoa e para os outros que com ela 
convivem. Buscar ajuda terapêutica não é sinal de 
fraqueza ou loucura. Ao contrário, é demonstração 
de vontade de viver melhor, de ter melhores ações. 

Ou seja, podemos dizer mesmo que é um gesto de 
humanidade.
  Muitos não conseguem perceber isso, 
continuando a agir de forma equivocada, 
colocando sintomas nos outros. É muito comum 
perceber isso em relações afetivas. A pessoa 
afirma incessantemente que o problema dela é o 
comportamento do outro, mas não olha para si 
mesma primeiramente.  Também é comum 
imaginar que é possível resolver as demandas 
psíquicas com medicamentos ou vícios. 
Impossível! Simplesmente ela entrará em um 
cruel processo de dependência e artificialidade 
humana. É triste ver como algumas pessoas, ao se 
apoiarem em “muletas”, se perdem, não são mais 
elas mesmas. 
   Por isso, é preciso desconfiar de qualquer 
proposta que traga soluções rápidas e fáceis. 

Nenhum medicamento, livro ou ideia trará a 
felicidade pessoal!  O processo proposto pela 
psicanálise leva o indivíduo a conexões 
inconscientes e caminhos que ele nunca imaginou, 
a elaborar e reelaborar seu passado, elucidando 
elementos que estão no presente. Trata-se de uma 
proposta de evidenciar aspectos inconscientes que 
afetam o presente e tendem a determinar o futuro, 
mas que podem ser alterados!

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

infraestrutura, veículos, máquinas, equipamentos, 
recursos financeiros e todos os outros disponíveis. 
Prevalece o princípio maquiavélico: o fim justifica 
os meios... 
  Outro problema a ser resolvido, também já 
comentado nesta coluna, é a questão da 
pessoalidade. Pessoalidade é a concessão de 
privilégios para determinados indivíduos em 
detrimento de outros, utilizando os recursos da 
gestão pública. Aos amigos do rei, tudo, aos 
demais, nada. Neste contexto, coitado de quem, 
mesmo tendo competência, não comunga das 
mesmas ideias partidárias do “rei”! ...
  Surge também, nesse rol de problemas, a questão 
da estabilidade no emprego. Uma lei que foi criada 
para resguardar os direitos do Servidor, trouxe um 
grave efeito colateral indesejado: um bando de 
Servidores acomodados, com a boca escancarada 
cheia de dentes, esconde-se atrás deste estatuto e 
fica esperando a aposentadoria chegar. Prestam 
um péssimo serviço à comunidade ou nada fazem 
e, quando pressionados pelos gestores, ameaçam 
procurar o Promotor Público, alegando assédio 
moral! É duro de aguentar! O lado bom da história 
é que, felizmente, ainda existem muitos 

Servidores que se dedicam com força ao 
estabelecimento do bem público e não se deixam 
contaminar. 
  O sexto e último problema está relacionado com 
a incompetência profissional. Grande parte dos 
profissionais nomeados para cargos de confiança 
é composto por profissionais sem nenhuma ou 
muito pouca formação acadêmica, experiência ou 
qualificação quase nula para o exercício da 
função. Estão lá por que são amigos, parentes, 
apoiaram fortemente a campanha ou foram 
indicados por esses apoiadores. O pior de tudo é 
que são imexíveis! Eles, conjuntamente com os 
acomodados que possuem estabilidade, formam 
uma grande e triste dupla dura de se aguentar!
  Outros vários problemas poderiam ser citados, 
mas, provavelmente, se nos unirmos para extirpar 
estes relatados, com certeza teremos um País 
melhor para se viver. As eleições vêm ai! Quem 
tem ouvidos que ouça! ...

   Gestão Pública, indiscutivelmente, não é 
somente um problema dos representantes dos 
poderes instituídos e nem somente de algum 
cidadão mais preocupado com os rumos da nossa 
cidade ou do nosso País, mas sim de todos nós 
brasileiros. Ou nos conscientizamos disso ou 
estamos fadados a continuar eternamente 
afundados nesse buraco negro que nos 
encontramos. 
  Antes de nos aprofundarmos no assunto, é de 
suma importância ressaltar com muita ênfase 
que minhas observações aqui não estão 
direcionadas a qualquer gestor ou gestão 
pública especificamente, mas de uma forma 
geral a uma situação preocupante que assola 
todo o nosso País.
  O primeiro e maior problema a ser resolvido é o 
problema da corrupção. A falta de ética e o 
desrespeito à legislação são uma praga que assola 
todos os níveis hierárquicos, dilapidando o 
patrimônio público e provocando estragos 
enormes em termos de subdesenvolvimento e 
miséria. O dinheiro que poderia ser investido nas 
áreas de saúde, educação e infraestrutura, entre 
outras, é desviado para encher de dinheiro 

apartamentos, malas e cuecas de políticos safados. 
As manchetes dos jornais estão por aí para 
demonstrar este triste quadro.     
  Na mesma linha da corrupção vem o 
partidarismo e a politicagem. Partidarismo é a 
utilização facciosa e indevida da máquina pública 
para atender tendenciosamente a interesses 
exclusivamente politiqueiros. Desta forma, o 
representante do poder instituído utiliza de todos 
os recursos públicos para atrair simpatizantes para 
o seu partido e angariar votos para sua reeleição 
e/ou de seus indicados. Impera o interesse próprio.  
As atitudes altamente declamadas como em prol 
do bem comunitário são um mero disfarce para 
atingir exclusivamente os objetivos pessoais. O 
resto é bobagem!
  O terceiro problema gravíssimo a ser resolvido é 
a questão do patrimonialismo. Patrimonialismo, 
como já comentamos em edição anterior nesta 
coluna, é a confusão entre o que é de caráter 
público e o que é de caráter privado. Assim sendo, 
essa prática considera a utilização de bens 
públicos para atender a interesses particulares 
como perfeitamente normal, sem nenhum 
problema. Nesse rol, entram a utilização de 

 dentzrene René Dentz
30/01/2020 a 06/02/2020

A PROPOSTA DA PSICANÁLISE

OS GRANDES DESAFIOS DA GESTÃO PÚBLICA NO BRASIL
“Para a política o homem é um meio; para a moral é um fim. A revolução do futuro será o triunfo da 

moral sobre a política”. (Ernest Renan)

Lava Jato 

Rafael Miranda: 31 97114-9388 (Whatssap)

Lavagem detalhada 
de veículos

Prossionalismo é o
nosso lema!

UP CAR

Conheça nosso serviço!
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Por caburé
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5º TORNEIO DE VERÃO DO MARACUJÁ
 No último final de semana teve 
sequência mais uma rodada do 5º 
Torneio de Verão do Maracujá, que 
contou com a participação de 12 equipes 
divididas em quatro chaves. Além disso, 
o último final de semana também foi 
marcado por mais um festival de gols, 
com destaque para o atleta Tone Junior, 
da equipe do Barroca, que marcou 
quatro vezes.

Confira os resultados: 

Barroca 4 x 0  Real Barça;
Gesteira 3 x 1 Palmeiras.

pelo telefone: (31) 3557-2128. 
  Para o subsecretário de Eventos Esportivos, 
Bruno Freitas, o torneio é uma opção a mais no 
circuito de competições esportivas que o 
município promove. Ele ressaltou: 

“Em nossa administração visamos sempre dar 
oportunidade às pessoas de outras modalidades. 
Além de atrair mais atletas para diferentes 
práticas esportivas, o torneio mostra também 
que estamos preocupados com a inclusão e a 
pluralidade nos eventos da nossa cidade”.  

      Por meio da Secretaria de Esporte, o poder 
executivo da cidade de Mariana realizará a 2ª 
edição do Torneio de Peteca de Rua. A 
competição será no dia 1 de março, às 9h, na 
Arena Mariana.
  O evento englobará as seguintes categorias: 
dupla feminina, masculina e mista, e promete 
partidas acirradas com muita emoção, animação 
e alegria. Haverá premiação para o 1º, 2º e 3º 
lugar.
   As inscrições são limitadas e podem ser feitas 
até o dia 21 de fevereiro, na Arena Mariana ou 

BOLSA ATLETA CONTEMPLA
CERCA DE 39 ATLETAS

TORNEIO DE PETECA DE RUA
CHEGA EM SUA 2ª EDIÇÃO

Foto: Caburé / Divulgação 

Atenção atletas de Mariana! A lista dos aprovados no Bolsa Atleta 2020 já está 

disponível e pode ser acessada em: https://bit.ly/2Gq6QdE

Essa é a primeira vez que o município contempla 39 atletas com o benefício. 

Investimento que chega ao valor de R$6 mil, ao longo do ano, em um atleta de alta 

performance.

Continuaremos sempre investindo no esporte marianense e em políticas públicas para 

todos cidadãos.
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EVENTOS DA SEMANA
JAN 31 - Batalha das Gerais BDG

Sex 19:00 UTC-03 · Praça Dos Ferroviarios · Mariana

FEV 1 - O BAILE DO FERA - EDIÇÃO MARIANA - Sáb 20:00 UTC-03 · Arena Mariana 

FEV 1 - Baile Da Santinha | BH - Sáb 14:00 UTC-03

16 de Fev - DOM - Bloquinho Baluu Recreacao - 14 · Ns Produções e Eventos - Coliseum

Divirtam-se!!!!!!!

Se inscreva
/Panetu’s
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Palloma acaba de se formar em computação!
 Parabéns e sucesso!

Adriana em família visitando o Museu De Cera Dreamland Gramado.Feliz aniversário Eliene! Que Deus continue te abençoando
e iluminando seus caminhos!

Trabalho impecável! Studio Mara Anjos!

(31) 98317-3875

Lindos! Emily e Douglas Brandão!

#TBT Troféu 2019 - Querida Cinthia - Wizard Idiomas Linda e querida! Kenny Murta - Atena Corretora 


